

L'examen

—o—

Les *Missions catholiques* publient du R. P. Trilles, de la Congrégation du Saint-Esprit, missionnaire au pays Fang, un récit de voyage où abondent les épisodes curieux et pittoresques. Citons celui-ci :

Je passe sous silence quelques haltes insignifiantes pour arriver à Eyamiyong.

Un heureux incident signale notre passage en cette localité. Tandis que nous déjeunions dans une case ouverte, assis sur des bûches d'ébène au milieu d'un vaste concours de peuple, un petit Pahouin vient me tirer par le bras.

« Blanc, me dit-il, on m'a dit que tu es *minissé*, est-ce vrai?

—Oui.

—Je voudrais te parler, viens.

Je le suis hors du groupe, et quand nous sommes à l'écart :

— Voici, me dit-il, je ne suis pas chrétien ; mais j'ai demeuré un an à la Mission de Dóngila et j'ai appris mon catéchisme. Mais je me suis ennuyé d'être renfermé. Le Père m'a dit :

— Tu as mauvaise tête, va-t-en au village. Plus tard nous verrons.

En rentrant, j'étais bien content : faire tout ce que je voulais, manger quand cela me plaisait, voilà qui était bon.

Mais j'ai un vieux grand-père, très vieux, très vieux, tu le verras tout à l'heure. Tous les soirs, il m'interrogeait sur ce que j'avais appris à la Mission et, lui, trouvait cela très beau. Alors, vois-tu, Père, j'ai eu honte de ma conduite : j'ai été très mal inspiré d'agir ainsi ; mais que faire maintenant ? On ne me reprendrait plus à la Mission : je ne me sauverais pourtant pas ! Enfin ! passons, ce n'est pas de cela qu'il s'agit.... Donc, j'ai tout appris à mon vieux grand-père, le ciel, l'enfer, le baptême, le mariage, tout !

Et il m'a dit :

— Tu as mal fait de ne pas vouloir être chrétien et de quitter la mission.

J'ai répondu :

— Je le sais bien ; mais le moyen...

à
é
r
ci